

# La Hoja Suelta

AÑO III.

Castellón 25 de Marzo de 1892.

NÚMERO 30.

## PRESUPUESTOS republicanos y masónicos

No sabemos que á la hora en que escribimos estas líneas, haya presentado la dimisión de presidente de la comisión de hacienda del actual ayuntamiento, ni de concejal, el confeccionador de presupuestos honrados D. Fernando Gasset Lacasaña, después del estúpido fracaso que los últimos presupuestos ordinarios confeccionados por él, tuvieron en la sesión celebrada por el actual ayuntamiento en unión de la junta de asociados el día 19 del presente mes.

Fracaso como el que llevamos indicado, no lo ha tenido jamás hombre alguno en esta capital desde que se conoce el sistema constitucional, y con todo, el Sr. Gasset continúa impasible, recibiendo con aparente tranquilidad los reveses con que la opinión pública castiga sus desaciertos, censura sus actos y destruye y aniquila sus desatinados proyectos.

No dirán ahora el Sr. Gasset y sus amigos como siempre acostumbran, para evadirse de los continuados ataques de la opinión pública, que todo lo sucedido en la sesión del día 19 ha sido obra del *cosí*, pues este partido no ha tenido participación en este asunto, ni aunque hubiera querido, habría podido hacer nada en él. Es la opinión pública, representada en la junta de asociados la que ha ido estudiando una por una todas las partidas de gastos consignadas en el presupuesto *honrado* confeccionado por el Sr. Gasset, y la que ha ido reprobando todas aquellas que no debían figurar en el nuevo presupuesto, y aclarando otras que el Sr. Gasset trataba de oscurecer prestando cambios de nombres, para atentar contra las facultades que le concede la ley á la alcaldía.

Es la opinión pública representada en la junta de asociados, la que causada de los estravíos y de la mala administración á que nos conducen el Sr. Gasset y sus amigos, ha ido allí á reprobando sus actos, dando con ello un testimonio de censura á la conducta seguida en el municipio por el señor Gasset.

Lo que esto significa, no debe pasar desapercibido para el maquiavélico talento del Sr. Gasset, y debe haber comprendido sin dejarle lugar á dudas, que Castellón es eminentemente católico, y cuando algún *osado* trata de herir (aunque sea por la espalda) esos sentimientos tan dignos y tan nobles, sabe levantarse como un solo hombre á protestar de aquellos, que aunque con *perfecto derecho* quieren llamarse católicos, están haciendo alarde y ostentación públicamente de ser enemigos de nuestra Religión Católica.

¿Qué ha quedado en pie del proyecto del presupuesto republicano y masónico confeccionado por el Sr. Gasset? ¡nada! y si algo ha quedado, ha sido debido á la benevolencia de los señores que componen la junta de asociados, que no han querido mostrarse intransigentes con pequeñas partidas

que tienen escasa importancia para los fines que los católicos nos proponíamos.

Por consiguiente; quedan en pie las 5000 pesetas anuales como subvención para el decorado de nuestra iglesia parroquial, sin trabas ni cortas pisas como pretendía el Sr. Gasset.

Ha sido desechada la partida consignada para construir un cementerio civil enfrente mismo del católico, y en cambio ha sido aprobada la reconstrucción del que hoy existe, si este fuese derribado por ensanche del católico.

La supresión de 26 vigilantes de consumos, creando 26 plazas más, dándoles á estos otros nombres, ha venido á tierra, y quedan como anteriormente estaban, siendo los nombramientos de las facultades de la alcaldía.

La supresión de tres alguaciles, creando en su lugar tres ordenanzas, también ha sido desechada, quedando como anteriormente estaban.

La plaza de oficial de contabilidad que se creaba con el sueldo anual de *dos mil quinientas pesetas*, para saciar el hambre de algún desvalido amigo del Sr. Gasset, también ha sido desechada, y además, retirada del presupuesto.

¿Qué más podíamos esperar los católicos de esta capital, dada la actitud del Sr. Gasset y sus amigos? ¡nada!

La lección que les ha dado la junta de asociados ha sido severa, y merecen los miembros que en ella figuran la felicitación mas espontánea de parte de los católicos de esta capital, por lo bien que han sabido interpretar los deseos de la opinión pública.

La HOJA SUELTA les felicita por su actitud resuelta y decidida en frente de las masas republicanas, capitaneadas por el que dice quiere llamarse católico Sr. Gasset; y también felicita á los concejales que han cumplido como buenos en este asunto, de trascendental importancia para los intereses generales de esta católica capital.

Y si la unión constituye la fuerza, unámonos todos para derribar desde esa mal conquistada altura á los enemigos de nuestras creencias, que tan mal saben interpretar los deseos de sus administrados.

Clarín.

## Sección recreativa

### CULTURA

#### Republicana Castellonense

Decía *El Clamor de la Democracia* con fecha 23 de Abril de 1882.

«El director del periódico *El Clamor* es el conocido ex diputado de esta capital Sr. Chermá, el que ejerciendo la industria de zapatero estaba adeudando al Estado por industrial 537'64 pesetas y 467'57 por territorial, ó sea un total de 1005'21 pesetas; se promovió expediente de apremio, se

negó al pago, se le expidieron los de primero, segundo y tercer grado, resistiéndose siempre, se le tuvieron en consideración por el Delegado del Banco, concediéndole prórrogas manifestando por último que no podía pagar, y entonces se procedió al embargo por el comisionado, el que al presentarse con dos testigos y un alguacil en casa del Sr. Chermá, se salió á la calle protestando estar citado en el juzgado, manifestando que la diligencia de embargo podía practicarse con su dependiente encargado del taller; hizo así, nombrando depositario el Chermá, se designan peritos, nombrando dicho señor á su dependiente ante testigos.

Llegado el día de la subasta se presentó el Sr. Chermá con una protesta, en la que consignaba que no se habían hecho las debidas notificaciones de embargo y nombramiento de perito, y que de haberse hecho eran nulas por ser menor de edad el dependiente, suspendiéndose la subasta.»

Esto como se ve, es un buen ejemplo de la honradez y moralidad del jefe del partido republicano de esta capital.

Pero ahí va otro recorte del mismo periódico publicado en 29 de Junio del mismo año.

«Agua va.»

Asegura el órgano de tirapié—el *quefe*—que nuestro compañero don Enrique Perales Vilar es—oído á la caja—abogado sin título; insolente sin segundo; provocador y pacientísimo hasta el extremo de recibir palizas públicas con resignación admirable; noticiero desmentido; escribidor sin crédito; ex-empleado dimitido y por ende jefe de *bebés*.

¿Nada más que esto?

Pues aquí entra Pimentel.

Abogado sin título. El título se adquiere con dinero ¿no es así? pues nuestro compañero D. Enrique ya tiene en cuenta que cuando necesitara sacarlo para ejercer su carrera no tendrá por que calentarse la cabeza; bastará un recadito de atención á uno de los redactores de *El Clamor* que dirige González Chermá, *seguro, securísimo*, mas que *securísimo*, *archi securísimo* que *in continenti* le enviará por la criada, una cierta bastante respetable cantidad y réditos que es en deber á la casa de nuestro compañero don Enrique. Y si esto no fuera bastante, alguien le ha enseñado al Sr. Perales, y á nosotros también, que la expedición de *bonos* por sociedades anónimas

y el manejar fondos procedentes de *banquetes republicanos* son medios espedidos para hacerse con el dinero necesario para sacar dos títulos: el del abogado Sr. Perales y el de otro abogado redactor de *El Clamor* de González Chermá que, *por olvido* sin duda, tampoco lo ha sacado. Y adelante.»

Veamos ahora lo que decía *El Clamor*, periódico de González Chermá con fecha 9 y 16 de Julio del mismo año.

«En broma.»

Leer el domingo último *El Clamor de la aristocracia* y ver pasear por las calles de Castellón á Perales sin llevar bozal, es cosa que ha extrañado á todo el mundo menos á nosotros.

Y no nos extraña, porque esperamos que, por el tiempo pueda recoger alguna *sabichicha municipal*.

¿Qué escocor producen á Perales los célebres *bonos*!

El zapatero *bebé* debe tener muchos en su poder.

Vencieron el día primero de Julio del presente año, y todavía no se ha presentado ninguno al cobro.

Animo, terrible gigante; presente V. muchos, que á posar de haber vencido el plazo, se le pagarán abonándole una *pesetilla* más por cada uno.

¡Bueno contraste!

Los fondos públicos en baja; los mortificantes *bonos* en alza; y ni la tierra tiembla, ni Castellón se estremeca.»

«En la redacción de los *bebés*, Constitución 25, piso segundo, viven todos aún; nadie se atreve á pulsar con ellos. Fuera demasiado atrevimiento.

El Sr. Perales, como D. Juan Tenorio, debió fijar en su balcón el siguiente cartel:

Un joven feliculario sin vergüenza y sin razón desafia... al campanario que está frente á su balcón. Y si alguien duda, altanero de lo que reza el cartel, ¡venga aquí que aquí lo espero para pulsar con él.

HE DICHO.»

«Y vuelta con los *bonos*, y el *cordelet*, la *federal* y *Pi*, y *Carlos Verrer*, y el *comité*, y el *banquete*, y el dinero en *depósito*, y el *tirapié*, y el *serol*, y la *forma*, y el *Pacano*, y el *Bisco*, y el comer de *gorra*, pero del Estado, y etcétera etcétera.

linás sea licen-  
ciado muy par-  
de falta probar el  
cultad de dere-

Y... el *betum*,  
*Peraletes* siendo

en todos los des-  
gos del *pirata*.  
ecial.

*pendenciero*, co-  
ñan siempre—  
mala *paquiña*,  
la *venta*, *aboga-*  
e tengan voto,  
oien dicho. No  
*bebés* en uno de  
ues, manden á  
llón, —que todo  
y vuelva aquí  
arizador ó cosa

é, que un día  
staba,  
ogaba  
ertía.  
sí, decía,  
e yó?  
o volvió  
viendo,  
lamiendo  
ojó.

que se saca el  
obrador don  
tos recortes, lo  
republicanos y  
l.

lo mútuamente  
rán tratado á  
esan sus ideas.  
la mejor prue-  
conociéndoles  
e lo demás ya

nifestarle, que  
a aquella épo-  
peluchos, son  
riben *El Cl-*  
*La Bandera*

J. S. E.

BUBLICA

gna aceptarlo  
gastos de la  
del insigne  
del democrata  
Chermá.

res	Ptas.	Cs.
.	»	15
.	»	2
tra-	»	1
orro-	»	1
.	»	19

visitarán en ca-  
l *Cascarrita*.  
atinuará.)

ado J. S. E.

José Rovira.

Pero... ¡por las once mil vírgenes! candiditos *bebés*. Todos los arranques *zapaterófobos* de los pequeños, están contestados en serio y en broma; algunos puestos en escabeche, y otros *estofados*; y ni por esas.

El público, no necesita que aquella boquita que tan aficionada era al *lamedor*, se quite el *bozal* dos veces por semana y la emprenda con nosotros á mordisco limpio.

Necesita un certificado de los maestros de escuela de la provincia, probando, que durante el tiempo que *Peraletes* fué apoderado de aquellos señores, comieron todos bien y tuvieron sus arcas repletas de dinero.

Necesita se le pruebe que el *anti-chalista* *Peraletes*, come de lo que todo buen trabajador gana con el sudor de su rostro, y no de la *olla de mama* para después poder tratar de *gorrista* á quien le dé la gana.

Los que esto escribían, son los que están hoy alardeando y pidiendo á todas horas la cultura y las buenas formas de la prensa de esta capital, cuando ellos entre sí no han sabido respetarse, ni guardarse aquellas consideraciones que mutuamente deben tenerse las personas bien educadas.

Aprenda el público, y tiempo es ya de que vaya conociendo lo que son, y han sido, los republicanos de esta capital, que nosotros no nos cansaremos jamás de continuar la campaña que hemos emprendido en defensa de los intereses de esta hermosa capital.

*Hache.*

### Crónica

#### ¡Desgraciado Castellón!

Sabíamos por triste experiencia que los republicanos chaleros eran una verdadera calamidad, y por tanto una desgracia para este pueblo. Pero nunca el mal ha llegado al límite que hoy le conocemos; nunca las defraudaciones de los intereses municipales han sido tan considerables; como tampoco ha habido nunca tantos matuteros dedicados á explotar esa partida de ingresos de las cajas municipales que parece que se estimulan unos á otros para defraudar. Y el presidente de la comisión de consumos tan campechano y terne; ni siquiera se le ocurre al señor Gasset tomarse la molestia de visitar las puertas y hasta creemos que dicho señor no conoce ni ha visto más casilla que la del portal por donde acostumbra salir de paseo, y ésta de lejos, como así mismo desconoce el estado de la recaudación, tanto, que en una sesión pública del ayuntamiento hizo esta pregunta al alcalde, todo un presidente de la comisión. Se quiere mayor desidia y abandono, cuando el mismo que por su cargo de presidente de la comisión de consumos está obligado á dar cuenta al ayuntamiento de todo lo que á consumos se refiera, ignora hasta lo que por el referido concepto se recauda. En cambio se entre-

tieno en pedir cesantías de empleados para colocar paniaguados suyos, sin que lo importe al parecer un comino que la recaudación vaya por los suelos, y que hagan su agosto á costa del municipio, unos cuantos vivantes todos ó casi todos republicanos y chaleros por más señas.

No puedo esto continuar así; se necesita una pronta salvación; pero esta salvación no viene por el camino que ha trazado y sigue el señor Gasset de conservar en su destino á empleados como *Bstoret* contra el que resulta plenamente justificado que ha faltado gravemente á su deber.

Todo esto es la realidad, y realidad tan incontestable que retamos á Gasset y los suyos que contesten; pero nó, no contestarán porque ni saben, ni pueden contestar, ni siquiera con la ayuda de *El Mercantil Valenciano* periódico que tan aficionado es, á meter la pata en las cosas de aquí favoreciendo como es lógico á sus amigos los chaleros, clamoreros ó embusteros que es lo mismo.

Con lo expuesto, basta para comprender los males de esa administración chalera, que ya tan cerca tenemos, que los estamos tocando, y que van en creciendo, sin que muy pronto sea fácil salvarlos. Urge un remedio eficaz é inmediato si se quiere detener la marcha que hácia la ruina, es con fuerza empujado este desgraciado pueblo.

Alguna vez nos había de tocar elogiar al Sr. Gasset; y hoy lo hacemos con suma complacencia porque se lo merece.

Gracias á su intervención como presidente de la comisión de consumos y á las medidas tomadas por él y sus amigos después de la formación de aquel famoso expediente de consumos, este mes pasado solo hemos tenido una baja en la recaudación de ese impuesto de *tres mil y pico de pesetas* comparativamente con igual mes del año anterior.

No podemos menos de confesar que el Sr. Gasset y sus amigos se lucen en el ayuntamiento, y la capital debe estarles sumamente agradecida á su buena Administración.

Apaga y vámonos.

El Sr. Gasset andaba el martes 8 por la mañana muy activo y precipitado en la casa del ayuntamiento, para que se quitase aquella misma mañana de la exposición al público el presupuesto ordinario del ayuntamiento, y se diese cuenta al momento de haber estado expuesto los días que marca la ley.

Sin considerar que el plazo cumplía el martes á las doce de la noche.

No tenga V. tanta prisa Sr. Gasset para que le entierren á V. *en civil*, que para eso á cualquier hora que usted se muera, lo enterraremos de la manera que V. quiera, aunque se le antoje que lo entierremos como los

perros, lo haremos si eso es su gusto.

Pero ya veremos si llega aquella hora fatal, como modificará V. su opinión.

Como todos.

Moralidades republicanas.

Tenemos entendido, que días pasados se presentó al cobro en el ayuntamiento de esta capital, una factura de 25 arrobas de aceite, consumido (según se dice) en el alumbrado de los fieltos de esta capital, al precio de 15 pesetas y media arroba, cuando es público que el aceite superior para los usos domésticos, está al precio de 13 ó 14 pesetas arroba todo lo más, y el de luces debe estarlo más barato.

Solo nos resta decir, que el industrial que presentó la factura (y la cobró), es el consecuente y fanático republicano íntimo de González Chermá, Francisco Tárrega, que vive en la plaza de la Constitución, y el presidente de la comisión de consumos y de hacienda del actual ayuntamiento, es el honrado abogado y medidor de esteras Fernando Gasset Lacasaña.

Apaga y vámonos y adelante con los faroles.

Otra moralidad republicana.

Los republicanos de esta capital, son un ejemplar especial de los de peor clase.

Ellos siempre vociferan la moralidad, la justicia, la igualdad y la buena administración, pero ninguna de esas doctrinas las ejecutan en ninguno de sus actos.

Conocemos uno que en la actualidad es concejal y fabricante de ladrillos por más señas, que después de haber ensanchado la fábrica de su propiedad á su placer, tirando carretadas de ripio y cascote sobre los terrenos del común de vecinos que los tiene colindantes con su ladrillar, no contento con esto, aún se aprovecha de un pedazo de terreno que fué foso, y está bajo las paredes del cuartel de San Francisco, para hacer mezclas de tierras y molerlas á su placer.

Sr. Alcalde: ¿hasta cuando han de durar estos abusos? ¿os que aquí no hay autoridades locales que volen por los intereses que los están confiados?

Estaremos á la mira á ver si estos abusos se corrigen.

Se dice, que el Sr. Gasset, á causa de la derrota sufrida en el ayuntamiento el día 19 del actual, ha presentado la dimisión del cargo de concejal, fundada en motivos de salud.

No debíamos esperar otra cosa, después del fracaso tan mayúsculo que ha tenido en la confección de los presupuestos honrados que habían de asombrar á las generaciones venideras.

Cuando á un hombre le sucede lo que al Sr. Gasset lo ha sucedido en la aprobación del actual presupuesto ordinario, (cosa no sucedida jamás en esta capital) no le quedan más que dos caminos.

O dimitir su cargo retirándose á la vida privada, ó hacer otra cosa que haría en su caso un hombre de corazón, pero estamos seguros que el Sr. Gasset no lo hará, porque le falta valor para ello.

Nos alegramos que haya optado por el primero de los dos extremos antes dichos.

*El Clamor* del domingo 13 del actual se nos descuelga con un suelto de crónica, para darnos cuenta de la muerte del *Cascarrita* y *El Blau*, y hacer ver al público que los que escribían esos papeluchos, no son los mismos que escriben *El Clamor* y *La Bandera Laica*.

No se esfuerce el Sr. Llinás como siempre en hacer creer al público lo contrario de la verdad, que ya sabe todo Castellón quienes son y han sido los escribidores de esos papeluchos, que han muerto de una indigestión producida por sus escritos.

Hay personas que son muy desgraciadas, y entre ellas no dejamos de reconocer que lo es el Sr. Llinás, actual inspirador de *El Clamor* y *La Bandera Laica*.

Cuando ya se figuraba tener entre sus manos la deseada credencial de oficial de contabilidad de este ayuntamiento, con el haber anual de dos mil quinientas pesetas, viene la junta de asociados, y hecha por tierra la aprobación de dicho presupuesto, y la partida consignada y creada por el señor Gasset para dicho concepto.

Nada, D. Carlos, paciencia y hasta la otra.

Se asegura que un *chicuelo* mal educado, que pertenece á una corporación y además se permite el lujo de ser republicano masón, y *tonlo* por añadidura, se permitió el domingo en la función de la Magdalena pronunciar algunas frases poco cultas contra la Iglesia Católica y contra algún partido político muy significado en esta capital y su provincia, que le valieron la reprobación de todas las personas presentes que lo escucharon, y además la reprensión de un célebre orador católico.

No es extraño lo sucedido, cuando sepa el público que el aludido *chicuelo* es protegido, candidato, y recomendado del Sr. Gasset, y basta con estos datos para que el público sepa quien es.

A los *chicuelos* mal educados, se les manda á la escuela á que aprendan educación, no á las corporaciones á que muevan escándalos con sus inconveniencias.

Por exceso de material no nos ha sido posible contestar á una carta publicada en *El Clamor* del sábado 19 del actual, firmada por José Sales, pero lo haremos en el número próximo.

En el hermoso ermitorio de nuestra excelsa patrona la Virgen de Lidón, se ha derrumbado un pedazo del piso segundo de dicho edificio.

¡Qué vergüenza! pero en cambio el Sr. Gasset y sus amigos en lugar de pensar en la conservación de los edificios del común, solo se ocupan en edificar ostentosos cementerios civiles, para escarnio de nuestra Religión Católica.

Así anda todo.

Por todo lo no firmado J. S. E.

Imprenta católica de José Rovira.

Este es el no publicano federal lateral y con un suelto del despues de la bbrica de ladrillo su placer tirando cascote sobre de vecinos que con su fisco, aun se aprovecho rreno que fué t redes del cuartel para hacer mezclas á su placer. Eso decíamos eso repetimos l die será capaz afirmacion.

Pero se nos del pasado y e nunciado por celoso alcalde atención al con Llopis Salert, mediatamente tenia ocupado cuartel de San mezclas de tien ser y estado qu sucontró.

A lo que t contestó el Sr. tenia que ver e miento con aqu porque este per para ocuparlo, antes al jefe de el cuartel de S permiso, se co derecho para o

Esta es segu contestación q menos transmiti enviado del alc tiempo la que l la confección d

Dico el conce que ni el alcald tienen nada qu terreno; y nosc ver que eso no

Aquello era el cuartel y la miento celoso c su deber (mas amigos del Sr. puso todo el cu la fuerza que h arregló la alam mismo, y hizo l